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Voluntário de testes da 
vacina morre no Rio

Bolsonaro diz que não vai comprar vacina chinesa sem comprovação. ‘Brasileiro não será cobaia’ 

Médico tinha 28 anos e era recéM-forMado

Seus Direitos na

Justiça
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Financiamento 
das campanhas 
(2)
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Decisão sobre 
Linha Amarela 
fica para depois
A decisão sobre quem deve 
ficar com a administração da 
Linha Amarela, se a prefeitura 
ou a Lamsa, foi adiada após 
o ministro João Otávio de 
Noronha, do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), pedir vistas.
Único a manifestar seu voto 
ontem, durante julgamento 
do imbróglio, o ministro 
relator Humberto Martins, 
presidente da Corte, sustentou 
sua posição favorável a manter 
com o município a gestão da via 
expressa, que liga as zonas Norte 
e Oeste.
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Fernando Frazão/Agência Brasil

linha amarela, uma das principais vias expressas do rio de Janeiro, atualmente está sendo administrada pela Prefeitura, que tomou a concessão da lamsa com apoio da câmara Municipal

Arolde de Oliveira 
morre aos 83 anos, 
vítima de covid-19
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Niterói Presente 
chega hoje à 
Região Oceânica
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Um mês para o 
Mercado voltar 
a Niterói
Com inauguração marcada 
para 22 de novembro, dia 
do aniversário da cidade, as 
obras no Mercado Municipal 
seguem avançando. Segundo 
a prefeitura, mais de 180 lojas 
irão se instalar ao longo do mês 
de dezembro, no equipamento 
que será importante tanto 
da retomada econômica, 
quanto do turismo da cidade 
de Niterói no cenário de pós-
pandemia.O imóvel faz parte 
de um conjunto arquitetônico 
da região portuária de Niterói, 
com uma área de cerca de 9.700 
metros quadrados.  
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Douglas Macedo / Prefeitura de Niterói

região portuária mais perto de receber um equipamento econômico, gastronômico e turístico

Pescadores 
sem benefício 
em Niterói
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Candidato de 
Cachoeiras 
perde na Justiça
O Tribunal de Justiça do Rio de 
Janeiro (TJRJ) negou o recurso 
do ex-prefeito de Cachoeiras de 
Macacu e candidato ao cargo nas 
eleições deste ano Rafael Miranda 
em ação na qual ele foi condenado 
por improbidade administrativa.
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Reprodução/Redes sociais

rafael Miranda terá de pagar multa de r$ 25 mil

Gustavo Aleixo / Cruzeiro

atacante ivan angulo, atualmente no cruzeiro, negocia sua transferência para o Botafogo

Negociações 
estão travadas 
no Vasco

Colombiano 
entra na mira 
do Botafogo
O Botafogo segue atrás de 
reforços para o Campeonato 
Brasileiro e o nome da vez é 
o do atacante Ivan Angulo, 
atualmente defendendo o 
Cruzeiro, mas que tem seus 
direitos federativos ligados 
ao Palmeiras. O jogador vive 
um imbróglio com o time 
mineiro e pode ser anunciado 
em breve pelo Glorioso.
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FILIADO A

Carta do leitor

Furtos no prédio
O prédio da antiga RioDecor, no centro, em frente ao 
porto de Niterói, está sendo invadido durante a ma-
drugada e tendo seu imóvel completamente destruído 
aos poucos por dentro com o furto de fios, cabos e toda 
a estrutura que é possível tirar sem chamar a atenção.
Viviane Ribeiro

Poste ameaça cair
O poste aqui na Rua Monteiro Lobato, no bairro En-
genhoca, está caindo e ninguém faz nada para nos 
ajudar, nem a Enel aparece para resolver o problema. 
Precisamos de ajuda!
Anderson Damasceno

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

POR JEFFERSON LEMOS

Ameaças de morte 
pela internet
A candidata a vereadora de 
Niterói pelo PSOL Benny 
Briolly registrou queixa on-
tem na 76ª DP (Centro), após 
afirmar ter recebido ameaças 
de morte em suas redes so-
ciais (20). Segundo ela, depois 
da postagem de vídeo com 
apoio da deputada federal 
Talíria Petrone (PSOL RJ), 
membros de um grupo no 
Facebook realizaram uma 
série de ataques. Dentre eles, 
um usuário chega a afirmar 
para a candidata ter cuidado: 
“Ronnie Lessa já está de olhos 
em vocês. Cuidado com a 
metralhadora de excluir ma-
conheiros”, numa referência 
ao acusado de participar do 
assassinato da então vereado-
ra Marielle Franco, em 2018.

Covid: vacinação ‘começa’ agora

As vacinas contra a co-
vid-19 ainda estão em tes-
te, mas para o presidente 
da Comissão Externa do 
Coronavírus da Câmara, 
deputado Dr. Luizinho 
(PP-RJ), já é hora de esta-
dos e municípios se pre-

Divulgação

pararem para a vacina-
ção, planejando estoques 
de seringas, agulhas, gela-
deiras e pessoal de apoio, 
logística e segurança. O 
alerta foi feito ontem, em 
reunião do Ministério da 
Saúde com governadores.

Niterói: pescadores a ver navios
O PSOL entrou ontem com 
Representação ao Minis-
tério Público do Estado 
contra a Prefeitura de Ni-
terói, por não ter pago o 
benefício aprovado na Câ-
mara Municipal aos pesca-
dores artesanais. A petição 
é assinada pelo vereador 
Paulo Eduardo Gomes e 
pelo deputado estadual 
Flavio Serafini, candidato 
a prefeito pelo partido.

Uma emenda de autoria 
do vereador Paulo Eduardo 
garantiu o pagamento do 
auxílio de R$ 500 por mês 
a centenas de trabalhado-
res da pesca artesanal da 
cidade, mas segundo ele, 
a Prefeitura alegou que 
os mesmos teriam que 
comprovar algum tipo de 
cadastro em órgão federal. 

“A legislação municipal 
aprovada garante que para 
receber o benefício o pes-
cador poderia ser cadas-
trado pelo Município ou 
pela União. Há quase uma 
década o governo federal 
não atualiza seus cadas-
tros, portanto, o cadastro 
municipal precisa ser reco-
nhecido pela própria Pre-

Arquivo / Alex Ramos 

Prefeitura é acusada de exigir título de eleitor para fazer cadastro que garante benefício, que não foi pago

Mais escolas 
cívico-militares
Municípios da Região dos 
Lagos e da Região Metro-
politana 2 estão no radar 
do governo estadual para 
receberem novas escolas 
cívico-militares. A proposta 
apresentada pelo deputado 
Anderson Alexandre (SDD), 
que está em análise, é para a 
implantação de unidades em 
Araruama, Cabo Frio, Iguaba 
Grande, Rio das Ostras, Ita-
boraí e Rio Bonito.

Anderson Alexandre afir-
ma que, além da qualidade 
no ensino, um colégio cívico-
militar contribui na forma-
ção do caráter dos estudantes 
devido aos ensinamentos 
relacionados a respeito, pa-
triotismo e disciplina.

“Precisamos ampliar a 
oferta diferenciada de edu-
cação básica no Estado do 
Rio, e o modelo cívico-militar 
é referência e sucesso, toda 
a sociedade ganha com a 
expansão”, explica Anderson 
Alexandre, que apresentou a 
proposta de implantação das 
novas unidades através de 
emenda à Lei Orçamentária 
Anual (LOA 2021). 

feitura. Em nossa denúncia 
nós comprovamos que há 
sim um cadastro municipal 
de pescadores artesanais 
e demonstramos inclusive 
que houve, na ocasião do 
cadastramento, uma estra-
nha exigência da Secretaria 
de Assistência Social de 
que os pescadores levas-
sem o Título de Eleitor de 
todos os familiares. Que-

remos a apuração disto e 
o pagamento imediato do 
auxílio a que estes traba-
lhadores têm direito. Não é 
favor, é direito previsto em 
uma lei de autoria do Poder 
Legislativo da cidade”, dis-
se o vereador.

Na Representação ao 
MPE, os parlamentares 
apontam uma eventual 
prática de improbidade 

administrativa do governo 
e pedem apoio do órgão 
para o cumprimento da 
legislação municipal de 
forma a assegurar o auxílio 
aos pescadores artesanais, 
que teria sido “negado 
pelo Município de forma 
infundada e contrária ao 
que foi estabelecido pela 
Câmara na Lei 3485/2020”, 
de 9 de abril. 

A grande força do 
pequeno negócio

Rio e Niterói com 
mais demissões

Pesquisa do Sebrae Rio, com 
base nos dados do Novo 
Caged (Cadastro Geral de 
Empregados e Desempre-
gados), aponta que mesmo 
diante da pandemia,  as 
micro e pequenas empre-
sas fecharam menos postos 
de trabalho e contrataram 
mais que as médias e gran-
des. Enquanto as médias 
e grandes fecharam vagas 
em todos os meses do ano 
(janeiro a agosto), as mi-
cro e pequenas abriram 
vagas nos meses de feverei-
ro (4.992), julho (2.238) e 
agosto (7.605). Já as médias 
e grandes fecharam 8.789 
em julho, e 1.894 em agosto.

Na indústria dos peque-
nos negócios, em agosto 
foram gerados 3410 novos 
empregos. Em segundo lu-
gar, o comércio também 
apresentou recuperação e 
contratou 2699 pessoas no 
mês. As cidades que mais 
contrataram com carteira 
assinada foram Rio (2.282 
novas vagas),  Duque de 
Caxias (873), Nova Iguaçu 
(693) e Niterói (434 vagas). 

No acumulado de janeiro a 
agosto, as micro e pequenas 
empresas fecharam 90.288 
postos de trabalho. Desse 
total, os donos dos peque-
nos negócios do comércio 
(-39.860) e serviços (-31.563) 
fecharam mais vagas em 
todo o estado. Já as médias 
e grandes empresas encerra-
ram 97.664 vagas.

Os municípios onde as 
micro e pequenas empresas 
mais finalizaram postos de 
trabalho foram Rio de Janei-
ro (-54.905), Niterói (-4.278), 
Petrópolis (-3.490) e Cabo 
Frio (-2.447). Ao todo, o es-
tado fechou 188.280 cargos 
de trabalho formais nos oito 
primeiros meses do ano. 

Musa fitness vai julgar bumbum
No próximo dia 4 de 
novembro, quarta-
feira, às 18h, a musa 
f i tness  niteroien-
se Ingred Menezes 
será a apresentadora 
oficial do concurso 
‘Mais Belo Bumbum 
do Brasil – Segunda 
Edição’, que acontece 
na Beach House, Ilha 
da Gigóia, na Barra 
da Tijuca. O evento 
contará com 27 can-
didatas de todo o país. 
Ingred é professora de 
educação física e dá 
consultorias a interes-
sados em vida saudá-
vel e corpo malhado.

Divulgação

Panorama RJPanorama RJ

Divulgação

A banda Nadob apresenta uma mistura do rock, pop e outros ritmos

‘Festival Meio Fio’ 
no Oscar Niemeyer
Para fomentar e divulgar a 
arte independente e local 
para todos os cantos de 
Niterói, o Festival Meio Fio 
promove mais um ciclo de 
apresentações virtuais nas 
redes do Teatro Popular 
Oscar Niemeyer (@teatro-
popular). O evento segue 
até o fim do mês, sempre as 
quintas-feiras, às 20h, com 
atrações diversificadas.

Nesta quinta, a banda 
Nadob leva aos telespecta-
dores uma mistura única de 

rock n’ roll, pop, nu-funk, 
além de ritmos brasileiros. 
O conjunto Onda Errada 
fecha as apresentações do 
festival, no dia 29. A banda  
faz parte da nova cena punk 
e hardcore carioca e tem 
um repertório que traz em 
peso letras politizadas, que 
servem como uma espécie 
de lavagem de alma.

Nessa edição, o evento 
mantém sua capacidade 
de transformação no mun-
do on-line. 

CULTURA

Josi de Paula é a idealizadora da 

batalha de poesias no CCPCM 

FABIANA MAIA

Poesias
Nesta quinta e sábado, às 
18h, acontece o evento 
“Intervenção Poética: Josi 
de Paula e Convidados”, no 
instagram do Centro Cul-
tural Pachoal Carlos Mag-
no. Slam são batalhas de 
poesia falada que surgiram 
durante os anos 80, nos 
EUA. Com uma dinâmica 
parecida com a dos saraus, 
os slams têm apenas três 
regras: poesias autorais de 
até três minutos, é proibido 
figurinos, cenários e instru-
mentos musicais. 

VIDEOCLIPE - Nesta quinta, às 12h e 12h30, Victor 
Chaves lança em seu canal no YouTube mais duas 
faixas do álbum Projeto VC. Os dois videoclipes fazem 
parte da série musical composta por 10 clipes e ideali-
zada por Victor, que acompanha o lançamento de seu 
primeiro trabalho solo. Dividido em 5 EPs com duas 
faixas cada, os singles estão sendo lançados semanal-
mente no canal do artista no YouTube. 

BALÉ - Neste quinta, o Digital Dellarte apresenta 
uma grande comemoração pelos 60 anos do Balé 
Nacional da China, com a exibição de um programa 
especial, “Homenagem à Vida”, às 19h30. O programa 
é composto por cinco peças e uma entrevista com 
Feng Ying. Onde: Youtube

f a b i a n a .ma i a@of l um i nen se.c om.b r
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Governo do Rio prorroga medidas 
restritivas até o dia 5 de novembro
Mas nova regulamentação passa a permitir a realização de eventos culturais, em espaço aberto ou fechado

Em edição extra do Diário 
Oficial, o governador em 
exercício Cláudio Castro 
prorrogou algumas medidas 
restritivas de prevenção e 
enfrentamento à propaga-
ção da covid-19 no estado 
até o dia 5 de novembro.

O decreto mantém a proi-
bição da realização de ati-
vidades com presença de 
público que envolvam aglo-
meração de pessoas, com 
exceção das que seguem 
regulamentação específica, 
como no caso das campa-
nhas eleitorais, o retorno dos 
torcedores aos estádios de 
futebol, entre outros.

A nova regulamentação 
passa a permitir a realização 
de eventos culturais de en-
tretenimento e lazer, em es-
paços abertos ou fechados, 
e com prévio cumprimento 
de medidas preventivas e 
protocolos de segurança 
sanitária estabelecidos para 
resguardar o distanciamen-
to seguro.

Eventos corporativos, 
congressos, encontros de 
negócios, assembleias, wor-
kshops, conferências, semi-
nários, simpósios, painéis 
e palestras também serão 
permitidos, respeitando a 
presença de 2/3 da capaci-
dade de público e de forma 
a não ultrapassar o espaça-
mento delimitado de 4 m² 
por pessoa.

Já os eventos de caráter 
social - como casamentos, 
bodas, aniversários, forma-

turas, coquetéis, confra-
ternizações, inaugurações, 
lançamentos, cerimônias 
oficiais e outros que sigam 
o mesmo formato - serão 
permitidos com a limitação 
de 50% da capacidade de 
público dos locais. A mesma 
medida vale para as casas de 
festas infantis e espaços de 
recreação infantil.

Os eventos em ambien-
tes abertos, como parques 
e praças, deverão delimitar 
de forma prévia a área de 
realização do evento, com 
controle de acesso do públi-
co e lugares demarcados, de 
modo a respeitar a delimita-
ção de 4 m² por pessoa.

As “Rodas de Samba” e 
“Rodas de Rimas” serão per-

mitidas em ambientes aber-
tos e fechados, mas também 
sem que ultrapassem o limi-
te de 4 m² por pessoa.

As quadras de escolas 
de samba e sedes de blocos 
carnavalescos também pas-
sam a poder realizar eventos, 
desde que sigam a orientação 
de protocolos apresentados 
pela Secretaria de Estado de 

Cultura e Economia Criativa 
e das autoridades sanitárias 
municipais. Mesas e cadei-
ras deverão ser numeradas 
e também serão permitidas 
apresentações de música ao 
vivo, mas sem pista ou espa-
ço de dança, a fim de evitar 
concentração de público.

Para eventos com capa-
cidade de público a partir 

de mil pessoas, deverá ser 
elaborado protocolo es-
pecífico a ser submetido 
à análise da Secretaria de 
Saúde. Também caberá aos 
re s p o n s á ve i s  d e s e n vo l -
ver um protocolo próprio 
informando as  medidas 
adotadas e que será sub-
metido à  apreciação da 
Subsecretaria de Eventos, 
da Secretaria de Estado de 
Cultura, pelo e-mail even-
tos@cultura.rj.gov.br.

Bandeira amarela em sete 
regiões – De acordo com 
a última nota técnica e o 
painel de indicadores sobre 
a pandemia de coronavírus, 
entre as nove regiões em 
que o estado é dividido, sete 
estão classificadas com ban-
deira amarela, que indica 
baixo risco para a doença: 
Metropolitanas I e II, Baía 
da Ilha Grande, Médio-Pa-
raíba, Baixada Litorânea, 
Noroeste e Serrana. Juntas, 
elas concentram 92,55% da 
população do estado. As 
regiões Centro-Sul e Norte 
apresentam risco moderado, 
com bandeira laranja.

De acordo com 
última nota 
técnica, sete 
regiões têm risco 
baixo e duas 
risco moderado

Divulgação

Segundo última avaliação divulgada pelo Governo, as sete regiões onde o risco de contrair a covid-19 é baixo concentram 92,55% da população do estado

Com procura alta de comerciantes, local já tem projeto de expansão para além das 180 lojas

Obras avançam no Mercado Municipal

O prefeito Rodrigo Neves visi-
tou as obras do Mercado Mu-
nicipal de Niterói, no Centro, 
na manhã desta quarta-feira 
(21) e, em uma transmissão ao 
vivo nas redes sociais, desta-
cou a importância do projeto 
para uma região da cidade que 
estava degradada. O prefeito 
disse que as obras de restau-
ração serão entregues no dia 
do aniversário de Niterói, 22 
de novembro, e que as mais 
de 180 lojas previstas irão 
se instalar no local ao longo 
do mês de dezembro. Para 
ele, o Mercado tem grande 
importância na retomada da 
economia em Niterói e já está 
atraindo investimentos para 
a região, através de empreen-
dimentos imobiliários, de 
uma fábrica de sorvetes e de 
um supermercado que vão se 
instalar nos próximos meses.

“Esse é um dos proje-
tos mais importantes da 
retomada da economia em 
Niterói. Esse Mercado Muni-
cipal foi criado na década de 
1940 pelo presidente Getúlio 
Vargas e durante 30 anos 
foi um grande mercado do 
antigo estado do Rio de Ja-
neiro, trazendo produtos do 
interior para serem vendidos 
aqui. Esse mercado fechou 
na década de 1970 e a partir 
daí essa área se degradou. 
Agora o Mercado voltará a 
ter relevância que teve no 
passado, sendo um impor-
tante instrumento para a 
recuperação econômica de 
Niterói”, disse o prefeito.

Restauração - O edifício da 
Avenida Feliciano Sodré está 
recebendo um trabalho me-
ticuloso e feito com cuidado 

para manter todas as carac-
terísticas da arquitetura art 
déco. O imóvel faz parte de 
um conjunto arquitetônico 
da região portuária de Niterói, 
com uma área de cerca de 

9.700 metros quadrados.  
O térreo do mercado será 

um espaço para comercia-
lização de frutas, incluindo 
espécies raras e de cultivo 
orgânico, verduras, legumes, 

produtos tradicionais da re-
gião, açougue, empórios es-
peciais, produtos gourmet, 
queijos, laticínios e especia-
rias. No mezanino ficarão 
restaurantes, cervejarias ar-
tesanais e adega.

Parceria – A Prefeitura de 
Niterói e o consórcio Novo 
Mercado, vencedor da licita-
ção, firmaram uma PPP para 
a reforma e gestão do espaço 
por 25 anos. O investimento 
do consórcio será de R$ 69 
milhões em três anos, sendo 
R$ 30 milhões na reforma do 
atual prédio.

Cerca de 3,5 mil peque-
nos e médios empresários 
já demonstraram interesse 
na locação de boxes do es-
paço e os negócios estão em 
andamento para a ocupação 
das 180 lojas.

Rio: segunda 
fase de 
vacinação 
contra raiva 
A Prefeitura do Rio, por 
meio da Subsecretaria de 
Vigilância Sanitária e Con-
trole de Zoonoses (Subvisa) 
da Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS), dará início 
nesta quinta-feira (22) à 
segunda fase da campanha 
de vacinação antirrábica 
em 2020. Os postos estarão 
abertos na quinta (22), na 
sexta (23) e no sábado (24) 
em bairros da região de 
Bangu, Realengo e Campo 
Grande. Dividido em cinco 
etapas, o programa Se liga, 
bicho! Raiva é caso sério – 
que começou em 2 de outu-
bro e vai até 19 de dezembro 
– cobrirá todo o município e 
tem como objetivo imunizar 
cerca de 500 mil cães e gatos 
contra a raiva.

A novidade este ano são 
os 11 postos de atendimen-
to em sistema drive thru 
espalhados pela cidade. 
Além disso, há 350 pontos 
fixos e outros cinco itine-
rantes, conforme as datas 
da etapa no calendário: veja 
no link abaixo os postos da 
segunda etapa da campa-
nha de vacinação http://
www.rio.rj.gov.br/web/
vigilanciasanitaria/exibe-
conteudo?id=11763663. Na 
primeira fase, foram imuni-
zados 69.253 animais, sendo 
52.980 cães e 16.273 gatos.

A conscientização dos 
proprietários de animais em 
manter atualizada a vacina 
antirrábica é extremamente 
importante para a saúde 
coletiva, destaca a médica-
veterinária Mônica Valim, 
coordenadora de Zoonoses 
da Vigilância Sanitária.

“Contamos com a coo-
peração da população ca-
rioca para combater a doen-
ça e proteger os caninos e 
felinos em benefício de toda 
a cidade”, disse.

O tema será ‘Inteligência Artificial (IA): A Nova Fronteira da Ciência Brasileira’

Semana de Ciência e Tecnologia 
no Rio promove evento virtual

A Secretaria de Estado de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação 
(Secti) está promovendo, com 
o Centro de Ciências e Edu-
cação Superior a Distância 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Cecierj), a Semana de Ciência 
e Tecnologia. A programação 
é virtual e segue nesta quinta 
e sexta-feira. Como a semana 
é uma atividade de âmbito 
nacional, a Secti adotou o tema 
“Inteligência Artificial (IA): A 
Nova Fronteira da Ciência Bra-
sileira”, sugerido pelo Minis-
tério da Ciência e Tecnologia.

O evento engloba 15 painéis 
e seis conferências, ministrados 
por parceiros de instituições 

vinculadas à Secti, que serão 
transmitidos pela plataforma 
interativa do EMuseu do Espor-
te. Temas como Oportunidades 
e Negócios na Era da Inteligên-
cia Artificial, LI-FI A Nova Revo-
lução de Transmissão de Dados 
e A Evolução dos Artefatos de 
Robótica serão apresentados 
nos painéis, por meio de vídeos 
de curta duração. Já as conferên-
cias serão transmitidas ao vivo e 
trabalharão assuntos como Ex-
periências de Inclusão na Divul-
gação Científica e Introdução à 
Biologia Viral. Se o participante 
tiver interesse em adquirir um 
certificado de 24 horas comple-
mentares, deve se inscrever pelo 

link http://inovuerj.sr2.uerj.br/
secti_inscricao/.

A secretária de Ciência, 
Tecnologia e Inovação , Maria 
Isabel de Castro, ressalta a 
importância de popularizar a 
Ciência e a Tecnologia.

“Essa popularização surge 
como um vetor estratégico no 
desenvolvimento socioeconô-
mico do estado, colaborando 
para consolidar a Semana Na-
cional de Ciência e Tecnologia 
no Estado do Rio de Janeiro e 
favorecendo a prática da orga-
nização de Feiras de Ciência 
no âmbito das instituições 
públicas de ensino”, destaca 
a secretária.

Douglas Macedo / Prefeitura de Niterói

Obras avançam no Mercado Municipal, que será entregue no dia 22 de novembro

Detro realiza ação em 
Niterói e São Gonçalo
O Departamento de Trans-
portes Rodoviários do Estado 
do Rio de Janeiro (Detro-RJ) 
realizou, ontem, operações 
nos Terminais Rodoviários 
Roberto Silveira (Niterói) e 
do Alcântara (São Gonçalo). 
As ações tiveram o objetivo 
de verificar as questões re-
lacionadas ao cumprimento 
das normas de acessibilidade 
nos ônibus intermunicipais. 
Como resultado, três multas 
foram aplicadas.  

Na manhã de ontem, os 
agentes flagraram irregulari-
dades referentes a ausência ou 
defeito do cinto de segurança, 
documentação irregular e mau 
estado de conservação do ôni-
bus. Durante a operação, não 
foram encontrados problemas 

relativos à acessibilidade. As 
empresas notificadas foram: 
Auto Viação 1001, Auto Ônibus 
Fagundes e Viação Mauá.

A operação “Acessibili-
dade” foi lançada em 8 de 
outubro, quando as equipes 
estiveram em Araruama e em 
Cabo Frio. Novas ações com 
este foco estão programadas 
em municípios da Região 
Metropolitana e do interior. O 
Detro-RJ vem intensificando 
as fiscalizações na frota in-
termunicipal. Este ano, 1.114 
infrações já foram aplicadas 
nos coletivos.

Os cidadãos podem enca-
minhar denúncias pelo e-mail 
ouvidoria@detro.rj.gov.br, pelo 
telefone (21) 3883-4141 ou pelo 
WhatsApp (21) 98596-8545.
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Seus Direitos na

Justiça

Financiamento das 
campanhas (2)

Dr. Guaraci de Campos Vianna

Na primeira parte deste 
artigo abordamos, sinteti-
camente e em linhas gerais, 
como] se dá o controle do 
financiamento das cam-
panhas dos aspirantes aos 
cargos de vereadores e pre-
feitos nas eleições. 

Basicamente, o TSE di-
vulgou uma tabela esta-
belecendo os limites de 
gastos para a campanha 
dos candidatos ao cargo de 
prefeito e de vereador para 
cada Município (basta con-
sultar tse.jus.br), de acordo 
com as regras em vigor. 

Apenas para exem-
plificar, um candidato 
a prefeito para o Muni-
cípio de Araruama não 
pode gastar mais do que 
R$1.070.552,03, em sua 
campanha. Para o cargo 
de vereador do mesmo 
município, não se pode 
ultrapassar o valor de R$ 
137.462,67. Em Duque de 
Caxias encontramos os 
limitem em R$ 3.224.308,37 
(1º turno) e R$ 1.289.723,35 
(2º turno) para prefeito 
e  R$348.731,67 para ve-
reador. Em Itaboraí te-
mos R$ 1.797.314,83 para 
prefeito e R$ 105.844,83 
para vereador; Maricá R$ 
1.953.238,80 (prefeito) e 
R$ 102.076,83(vereador); 
Niterói R$ 6.164.915,83 (1º 
turno) e R$ 2.465.966,33 
(2º turno) para prefeito 
e R$ 408.190,48 para ve-
reador; São Gonçalo R$ 
3.115.287,93 (1º turno) e R$ 
1.246.115,17 (2º turno) para 
prefeito e R$ 294.898,68 
para vereador. Enfim, os 
dados de todas as cidades 
do Estado podem ser vistos 
no site supracitado. 

Segundo a Lei 9504/97 
(art. 18C) o limite de gas-
tos das campanhas dos 
candidatos a prefeito e a 
vereador, no respectivo 
município, deve equivaler 
ao limite para os respec-
tivos cargos nas Eleições 
de 2016, atualizado pelo 
Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo 
(IPCA), apurado pela Fun-
dação Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), ou por índice que 
o substitua. Para as eleições 
deste ano, a atualização dos 
limites máximos de gastos 
atingiu 13,9%, que corres-
ponde ao IPCA acumulado 
de junho de 2016 (4.692) a 
junho de 2020 (5.345).

Quem desrespeitar os li-
mites de gastos fixados para 
cada campanha pagará 
multa no valor equivalente 
a 100% da quantia que ul-
trapassar o teto fixado, sem 
prejuízo da apuração da 
prática de eventual abuso 
do poder econômico.

Nas campanhas para 
segundo turno das eleições 
para prefeito, onde houver, 
o limite de gastos de cada 
candidato será de 40% do 
previsto no primeiro turno.

O limite de gastos abran-
ge a contratação de pessoal 
de forma direta ou indireta, 
que deve ser detalhada 
com a identificação integral 
dos prestadores de serviço, 
dos locais de trabalho, das 
horas trabalhadas, da es-
pecificação das atividades 
executadas e da justificativa 
do preço contratado.

Entra também nesse 
limite a confecção de ma-
terial impresso de qual-
quer natureza; propagan-
da e publicidade, além 

das despesas com cor-
respondências e postais; 
instalação, organização e 
funcionamento de comi-
tês de campanha; remune-
ração ou gratificação paga 
a quem preste serviço a 
candidatos e partidos; 
montagem e operação de 
carros de som; realização 
de comícios ou eventos 
destinados à promoção de 
candidatura; produção de 
programas de rádio, tele-
visão ou vídeo; realização 
de pesquisas ou testes 
pré-eleitorais; criação e in-
clusão de páginas na inter-
net; impulsionamento de 
conteúdo; e produção de 
jingles, vinhetas e slogans 
para propaganda eleitoral.

Já os gastos com ad-
vogados e de contabilida-
de ligados à consultoria, 
assessoria e honorários, 
relacionados à prestação 
de serviços em campanhas 
eleitorais, bem como de 
processo judicial relativo 
à defesa de interesses de 
candidato ou partido não 
estão sujeitos a limites de 
gastos ou a tetos que pos-
sam causar dificuldade no 
exercício da ampla defesa. 
No entanto, essas despesas 
devem ser obrigatoriamen-
te declaradas nas presta-
ções de contas.

A lei dispõe, ainda, que 
o candidato será respon-
sável, de forma direta ou 
por meio de pessoa por ele 
designada, pela adminis-
tração financeira de sua 
campanha, seja usando 
recursos repassados pelo 
partido, inclusive os re-
lativos à cota do Fundo 
Partidário, seja utilizando 
recursos próprios ou doa-
ções de pessoas físicas.

Além disso, o partido 
político e os candidatos 
estão obrigados a abrir 
conta bancária específica 
para registrar toda a mo-
vimentação financeira de 
campanha.

Para a apuração e pu-
nição do abuso de poder 
econômico, são previstas 
as ações de investigação 
judicial eleitoral e de im-
pugnação de mandato ele-
tivo, bem como e o recurso 
contra a diplomação.

A cada eleição os Tri-
bunais Eleitorais atuam 
com rigor cassando can-
didaturas, convocando 
novas eleições, pois todas 
as irregularidades consta-
tadas são analisadas com 
isenção. Assim, espera-se 
maturidade dos candida-
tos para que as regras e os 
limites estabelecidos sejam 
observados a fim de que 
não se alcance a vitória de 
pirro, ou seja, ganha nas 
urnas, mas não toma posse 
ou é cassado nos Tribunais. 
É bom ficar atento. 

Envie e-mail com suas dúvidas, opiniões
e sugestões para a coluna. Participe! 
seusdireitos@ofluminense.com.br

Dr. Guaraci de Campos Vianna

Rafael Miranda é acusado de desvirtuamento de publicidade institucional

Ex-prefeito de Cachoeiras de 
Macacu tem recurso negado 

Cada um a sua maneira, 
os candidatos ao cargo de 
prefeito de Niterói seguem 
buscando a preferência do 
eleitorado, apresentando 
propostas e ouvindo a de-
manda da população. O can-
didato a prefeito de Niterói 
pelo PSD, Felipe Peixoto, 
continua a sua caminhada 
rumo à prefeitura. O pre-
feitável dedicou o dia  de 
ontem para mais gravações 
de programas eleitorais da 
coligação Niterói Primeiro, 
com destaque para projetos 
da saúde. “Nosso primeiro 
ato de governo será munici-
palizar o Hospital Oceânico”, 
garante Felipe.

Entre outras ações do 
Programa de Governo do 
PSD para a saúde estão a 
reforma do Hospital Psiquiá-
trico de Jurujuba (HPJ) e a 
construção de um centro de 
imagens do município.

Encontros - O candidato a 
prefeito pelo Partido Social 
Liberal (PSL), Deuler da Ro-
cha, participou de um café 
da manhã com apoiadores 
em Icaraí. Ainda pela ma-
nhã, realizou reuniões com 
equipe de campanha em São 
Francisco.

No início da noite, Deuler 
esteve no comitê central na 
Rua Gavião Peixoto, em Icaraí, 
para conversar com eleitores, 
seguindo depois para cami-
nhada no bairro. Finalizando 
o dia, caminhou também por 
vias do Jardim Icaraí, onde 
conversou com moradores.

Revitalização - A manhã desta 
quarta-feira (21) do candidato 
a prefeito de Niterói Axel Grael 
(PDT), da coligação União por 
Niterói, começou com um café 
da manhã e uma caminhada 
na Região Oceânica. Durante 
a tarde, Grael também cami-
nhou pelo Centro, ao lado do 
prefeito Rodrigo Neves, e pelas 
ruas de Icaraí.

Na Avenida Amaral Pei-
xoto, no Centro, Grael falou 
com a população sobre as 
propostas de governo. Entre 
os compromissos assumidos 
está a revitalização do Centro, 
com estímulo à ocupação 
habitacional de prédios su-
butilizados e obras de reur-
banização na Amaral Peixoto 
e Visconde do Rio Branco.

Saúde mental - O tema da 
saúde mental dominou a 

agenda de Flavio Serafini 
(Psol) e Josiane Peçanha, 
sua candidata à vice, que 
junto com o vereador Paulo 
Eduardo Gomes, visitaram o 
Centro de Atenção Psicosso-
cial Álcool e Outras Drogas 
(Caps AD) na Alameda São 
Boaventura, no Fonseca. 
O que encontraram lá, se-
gundo Serafini, foi o retrato 
da rede de saúde mental da 
cidade. De acordo com o 
candidato, a unidade está 
com problemas graves de 
infraestrutura, com muro 
caindo, infiltração no teto e 
sem recursos para comprar 
insumos para realizar aten-
dimentos e oficinas.

“O que vimos é parte de 
um problema mais grave, 
que revela que Niterói não 
cumpre o mínimo estabe-
lecido em relação à área de 

saúde mental. A rede gira 
em torno de um hospital 
psiquiátrico, induzindo à 
crises dos usuários por falta 
de condições de atendi-
mento. Vamos transformar 
a rede de saúde mental da 
cidade, abrindo dois CAPS 
AD, CAPS 3, para passarmos 
da lógica de atendimento do 
controle para a do cuidado”, 
disse Serafini

Panfletagem - A candidata a 
prefeita de Niterói pelo parti-
do Novo, Juliana Benício, fez 
uma caminhada ontem por 
Santa Rosa onde panfletou, 
conversou com eleitores, co-
merciantes, taxistas e moto-
ristas de aplicativos. Segundo 
a candidata, a segurança e os 
problemas no trânsito foram 
algumas das reclamações dos 
moradores da região.

Divulgação

Deuler esteve ontem no comitê central, em Icaraí

São Gonçalo: segurança e saúde 
estão na pauta dos candidatos

Capitão Nelson (Avante), 
candidato a prefeito de São 
Gonçalo, andou pelo bairro 
do Jardim Alcântara e fez car-
reata pelo Centro da cidade, 
no decorrer desta quarta-feira 
(21). Pela manhã, o ex-de-
putado estadual e vereador 
licenciado caminhou com 
apoiadores pelas ruas do 
Jardim Alcântara até a passa-
rela do Coelho. Durante o seu 
discurso para os gonçalenses 
da região, ele salientou sobre 
seus projetos para melhorar 
as questões relacionadas à 
segurança pública. 

“Já começamos a mudança. 
Nos últimos dias tenho con-
versado com especialistas da 
segurança pública, com o ob-
jetivo de buscar recursos para 

a implantação de câmeras na 
cidade. Esse sistema auxiliará 
o monitoramento das ruas do 
município, permitindo assim 
que à população se sinta mais 
segura”, disse o candidato a 
prefeito de São Gonçalo.

Mais segurança - Retomar o 
sistema de monitoramento 
da cidade através de câme-
ras, o famoso Big Brother, foi 
também uma das propostas 
discutidas pelo candidato à 
Prefeitura de São Gonçalo 
pelo Republicanos, Dejorge 
Patrício, durante corpo a cor-
po entre os bairros Pacheco e 
Santa Izabel. Ele também ga-
rantiu que irá buscar junto aos 
governos do Estado e Federal 
e a iniciativa privada parcerias 

para ampliar o programa “São 
Gonçalo Presente”.

Dejorge falou que há qua-
se dois anos a cidade não 
conta mais com o projeto de 
monitoramento. “Desde um 
temporal de 2018 que o setor 
foi desativado. O monitoran-
do era feito em tempo real 
por policiais militares, bom-
beiros, guardas municipais, 
fiscais de transportes e defesa 
civil. Ajudava no planejamen-
to de políticas publicas para o 
setor de Segurança”.

Saúde - Construir um hos-
pital geral municipal, com 
cirurgias eletivas e de urgên-
cia e emergência, foi uma 
das propostas apresentadas 
pelo prefeito de São Gonçalo 

José Luiz Nanci (Cidadania), 
candidato à reeleição, duran-
te corpo a corpo na manhã 
desta quarta-feira nos bairros 
Mutuapira e Porto do Rosa. 
À noite, o candidato teve en-
contros com lideranças po-
liticas nas regiões do Boaçu, 
Boa Vista e Mutondo.

“São Gonçalo ganhou um 
novo hospital este ano, o Me-
nino Deus, que agora se cha-
ma Retaguarda Gonçalense. 
Reabrimos o Dr. Zerbini, no 
Arsenal, fechado há quase 10 
anos. Estamos concluindo as 
obras de reforma e ampliação 
de várias unidades de saúde 
e estendendo o horário de 
funcionamento em 16 delas. 
Mas temos que avançar ainda 
mais” enumerou.

Capitão e Dejorge falam em monitoramento. Nanci promete hospital geral

Divulgação

Felipe Peixoto falou da importância de se investir na saúde

Mais um novo dia de maratona 
eleitoral pelas ruas de Niterói

O ex-prefeito de Cachoeiras 
de Macacu e candidato ao 
cargo nas eleições deste ano 
Rafael Miranda teve recurso 
negado pelo Tribunal de Jus-
tiça do Rio de Janeiro (TJRJ) 
em ação na qual foi condena-
do por improbidade adminis-
trativa. De acordo com a Jus-
tiça, Miranda fez propaganda 
eleitoral extemporânea, com 
nítida promoção pessoal 
no período em que exerceu 
seu mandato, entre 2009 e 
2012. O candidato ainda pode 
sofrer nova derrota na Jus-
tiça nas próximas semanas, 
quando o Tribunal Regional 
Eleitoral (TRE-RJ) irá julgar 

a candidatura, podendo tirar 
Rafael Miranda da disputa do 
pleito deste ano.

A negativa foi oficializada 
na última quarta-feira (14), 
em voto assinado pela de-
sembargadora Patrícia Serra, 
relatora do processo. Sendo 
assim, foi mantida a sentença 
que estabelece pagamento 
de multa de R$ 25 mil por 
prática de propaganda elei-
toral extemporânea e des-
virtuamento de publicidade 
institucional.

De acordo com a ação, 
movida pelo Ministério Pú-
blico, “em ano eleitoral e no 
exercício do cargo de Prefeito 

do Município de Cachoei-
ras de Macacu, procedido 
à distribuição de cartilhas 
do Conselho Municipal dos 
Direitos das Crianças e dos 
Adolescentes, de Revista 
Informativa da Prefeitura 
Municipal de Cachoeiras de 
Macacu e DVD, com inserção 
de seu nome, imagem, e di-
vulgação de conquistas mu-
nicipais no período de 2009 
a 2012, quando de sua ges-
tão, as quais não continham 
qualquer caráter informativo, 
vislumbrando, tão somente, 
sua promoção pessoal.”

Ainda segundo a ação, 
o ex-prefeito “argumenta, 

em suas razões recursais, 
que as peças publicitárias 
mencionadas têm caráter 
de publicidade institucional, 
dotadas de caráter educativo 
e informativo, tendo como 
temas programas e campa-
nhas dos órgãos públicos 
municipais.”

Nas próximas semanas, o 
TRE-RJ irá julgar a candida-
tura de Rafael à Prefeitura de 
Cachoeiras de Macacu. O tri-
bunal deverá levar em conta 
este e outros processos que 
tem o ex-prefeito como alvo 
para definir se ele poderá 
ou não concorrer no pleito 
deste ano.

Peixoto prometeu investir na saúde e Grael falou sobre a revitalização do Centro
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Ministro João Otávio de Noronha pede vistas e freia julgamento que decidirá com quem ficará concessão

Linha Amarela: decisão adiada
Marcada para esta quarta-
feira (21), a decisão sobre 
quem deve ficar com a admi-
nistração da Linha Amarela, 
se a prefeitura ou a Lamsa, 
foi empurrada para frente. O 
adiamento foi concretizado 
pelo Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), após um pedi-
do de vistas do ministro João 
Otávio de Noronha. Com isso, 
o desfecho do imbróglio será 
remarcado para data ainda 
indefinida. O prazo de devo-
lução é de 60 dias, podendo 
ser prorrogado por mais 30.

Único a votar, o ministro 
relator Humberto Martins, 
presidente do STJ, sustentou 
sua posição favorável a man-
ter a gestão da via expressa, 
que liga as zonas Norte e 
Oeste, com o município. O 
prefeito do Rio, Marcelo Cri-
vella, comentou o voto do 
presidente do STJ. 

“O voto do presidente 
relator foi fulminante. Um 
Himalaia de segurança jurí-
dica, de defesa democrática 
do ambiente de negócios, 
e do sagrado respeito aos 
contratos que foram todos 
violados pela corrupção 
nessa espúria concessão”, 
disse Crivella, após o julga-
mento ser interrompido por 
pedido antecipado de vista 

feito pelo ministro João Otá-
vio de Noronha.

Desde a encampação 
pelo município, autorizada 
por decisão do presidente 
do STJ, os motoristas pas-

sam pela Linha Amarela sem 
pagar o pedágio, suspenso 
pela Prefeitura durante a 
pandemia. Em 2021, o valor 
do pedágio — se mantida a 
atual administração — será 

de R$ 4,30, e em apenas um 
dos sentidos. 

A preocupação da Pre-
feitura, segundo Crivella, é 
por uma tarifa justa para o 
usuário, diferentemente da 

LAMSA, que segundo ele 
cobrava a maior tarifa em 
pedágio urbano no mundo. 
Ele ressalta que investi-
gações descobriram que 
houve superfaturamento, 

sobrepreço e corrupção 
para o cálculo da concessão 
da Linha Amarela na gestão 
municipal passada, com 
prejuízo aos usuários e aos 
cofres públicos.

Fernando Frazão / Agencia Brasil

O prazo de devolução é de 60 dias, podendo ser prorrogado por mais 30.  Em 2021, o valor do pedágio — se mantida a atual administração — será de R$ 4,30, e em apenas um dos sentidos

Policiais da 110ª DP (Tere-
sópolis) prenderam, nesta 
quarta-feira (21), um ho-
mem acusado de matar a 
ex-companheira. Contra 
ele foi cumprido manda-
do de prisão temporária, 
expedido pela 1ª Vara Cri-
minal de Teresópolis.

De acordo com as in-
vestigações, no dia 18 de 
outubro deste ano, o acu-
sado compareceu à casa 
da ex-companheira, em 
Teresópolis, da qual estava 
separado há dois meses. 
Por não aceitar o térmi-
no do relacionamento 

e acreditar que a vítima 
conversava com outro 
homem em uma chamada 
de vídeo, o acusado pegou 
uma faca que carregava no 
bolso e, com intenção de 
matar, desferiu três faca-
das na ex-companheira, 
que foi atingida na mão, 
pescoço e na altura do 
fígado, causando à vítima 
graves lesões que resulta-
ram em sua morte.

Em seguida, o agressor 
exigiu as chaves do veículo 
da vítima, que sem poder 
oferecer resistência, as en-
tregou e o autor fugiu.

Preso por matar a ex por ciúmesPolícia Federal investiga fraudes 
em licitações feitas pela Infraero

A Polícia Federal cumpriu 
ontem mandados contra 
suspeitos de fraudes em 
licitações da Empresa Bra-
sileira de Infraestrutura 
Aeroportuária (Infraero). 
A s  i n ve s t i g a ç õ e s  d a  P F 
constataram que,  entre 
2016 e 2018, empregados 
da Infraero e empresários 
dos ramos de turismo e de 
alimentação participaram 
do esquema ilícito.

As licitações envolviam 
a escolha de empresas que 
ocupariam as áreas de loun-
ge e os quiosques de alimen-
tações dos aeroportos de 
Congonhas, em São Paulo, 

e Santos Dumont, no Rio de 
Janeiro. Os funcionários são 
suspeitos de subavaliar as 
áreas e desqualificar empre-
sas que não participavam do 
esquema fraudulento.

As licitações acabavam 
p o r  e s c o l h e r  p ro p o s t a s 

menos vantajosas para a 
Infraero, segundo a PF, e 
causaram um prejuízo esti-
mado de R$ 10 milhões.

O esquema foi descoberto 
em um procedimento apura-
tório interno da própria In-
fraero. Os suspeitos respon-
derão pelos crimes de asso-
ciação criminosa, corrupção, 
violação de sigilo funcional e 
crimes licitatórios.

A operação Índia cum-
priu 19 mandados de bus-
ca e apreensão no Distrito 
Federal e em cinco estados 
(Rio de Janeiro, São Paulo, 
Bahia, Paraná e Rio Grande 
do Norte).

Operação cumpriu mandados no Rio, DF e em mais quatro estados

Um cabo PM foi baleado em 
confronto com bandidos 
durante operação conjunta 
entre os batalhões de Itabo-
raí e São Gonçalo (7º e 35º) 
na Comunidade da Reta, em 
Itaboraí. Quatro suspeitos 
foram mortos na ação, que 
teve início às 6h. 

O policial foi baleado 
no braço, sendo socorrido 
para o Hospital Estadual 
Alberto Torres (Heat), no 
Colubandê. Na ação, fo-
ram apreendidos um fuzil 
calibre 556, um revólver 
38, uma uma pistola e duas 
granadas.

Confronto deixa 4 mortos e PM feridoRio tem menos mortes 
durante isolamento
Os homicídios dolosos no es-
tado caíram 24% em setembro, 
na comparação com o mesmo 
mês de 2019. Este é o menor 
número desde o início da sé-
rie histórica, iniciada em 1991 
pelo Instituto de Segurança Pú-
blica (ISP). Foram 237 vítimas 
em setembro deste ano, contra 
310, em 2019. A tendência de 
queda deste crime se inten-
sificou a partir de abril, com 
o início do isolamento social.

Os homicídios dolosos 
também caíra, de 21%, no 
último trimestre (julho, agos-
to e setembro) em relação 
ao período similar de 2019. 
Na comparação, o indicador 
registrou redução de 13% no 
acumulado do ano.

O ISP ainda registrou o 
menor número de latrocínios 
(roubo seguido de óbito) da 
série histórica nos nove pri-
meiros meses de 2020. Foram 
65 casos de janeiro a setembro, 
contra 94 em 9 meses de 2019.

Entre os crimes violentos 
letais intencionais (homicídio 
doloso, roubo seguido de mor-
te e lesão corporal seguida de 
morte), foram registrados 2.738 
casos nos nove primeiros me-
ses de 2020 e 246 em setembro, 
sendo os menores, tanto para o 
acumulado do ano quanto para 
o mês, desde o início da série 

histórica, em 1999. Na com-
paração com 2019, o indicador 
apresentou queda de 13% em 
relação ao ano e de 24% em 
comparação com setembro.

Em mortes por intervenção 
de agentes do Estado, foram 
930 vítimas nos nove primei-
ros meses de 2020 e 52 em 
setembro, redução de 34% em 
relação ao acumulado de 2019 
e de 66% quando comparado 
a setembro.

Em roubo de carga, foram 
3.838 casos nos nove primei-
ros meses de 2020 e 322 em 
setembro, representando di-
minuição de 33% em relação 
ao acumulado de 2019 e de 
31% sob setembro.

Já em roubos de veícu-
los, foram 19.149 ocorrências 
nos nove primeiros meses de 
2020 e 1.742 em setembro, 
registrando queda de 37% em 
relação ao acumulado de 2019 
e de 33% quando comparado 
a setembro.

Por fim, em roubos de rua 
(roubo a transeunte, roubo 
de aparelho celular e roubo 
em coletivo), foram registra-
das 54.673 ocorrências nos 
nove primeiros meses de 
2020 e 5.472 em setembro, 
uma redução de 42% no acu-
mulado de 2019 e de 38% em 
relação a setembro.

Licitações eram 
para escolha 
de empresas 
que ocupariam 
áreas de lounge 
e quiosques

Divulgação/Agência Brasil 

Segundo a PF, as fraudes teriam 
ocorrido entre 2016 e 2018 
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Planos: usuários têm queixas 
quanto a exames para covid

 A principal queixa dos usuá-
rios de planos de saúde re-
lacionada à covid-19 é a di-
ficuldade de realização de 
exames e tratamentos, segun-
do boletim mensal divulgado 
ontem pela Agência Nacional 
de Saúde Suplementar (ANS). 
Segundo a agência, tratam do 
tema 59% das 12.631 recla-
mações relacionadas à pan-
demia registradas de março a 
setembro. O boletim informa 
que 26% das reclamações 
que envolvem a pandemia 
referiram-se a outras cober-
turas que foram afetadas, e 
15% tratam de questões não 
assistenciais, como contratos 
e regulamentos dos planos.

No mês de setembro, cerca 
de 7% das 14.597 reclamações 
registradas na agência tiveram 
alguma relação com a pande-
mia de covid-19. No mesmo 
mês do ano passado, os usuá-
rios de planos de saúde registra-
ram 12.278 queixas. O número 
de reclamações registradas em 
setembro de 2020 também é 4% 
maior que o de agosto.

A ANS acrescenta que, en-
tre março e julho, 91,3% das 
reclamações relacionadas à 
covid-19 foram solucionadas 
por mediação da Notificação 
de Intermediação Preliminar 
(NIP). Quando são consi-
deradas todas as queixas, a 

taxa de resolutividade por 
mediação cresce para 92,7% 
no mesmo período.

Ocupação de leitos - A taxa 
de ocupação de leitos para 
covid-19 em setembro foi 
de 54%, três pontos percen-

tuais a menos que os 57% 
registrados em agosto. No 
mês passado, foram alocados 
para o tratamento da doença 
23% dos leitos, contra 28% 
em agosto.

A ocupação geral dos lei-
tos, o que também considera 
outras enfermidades, também 
teve queda, de 65% em agosto 
para 64% em setembro. No 
mesmo mês do ano passado, 
a ocupação foi de 74%.

A agência reguladora des-
taca uma mudança de com-
portamento dos usuários 
de planos de saúde, que se 
reflete no aumento de 8% de 
consultas de pronto socorro 
que não geraram internação. 
Segundo a ANS, o número 
desses atendimentos apre-
sentam retomada gradual, o 
que indica que as pessoas têm 
buscado manter os cuidados 
à saúde durante a pandemia.

Outro fator que pode ter 
contribuído para o movimen-
to é uma possível absorção 
da demanda de atendimento 
pela Atenção Primária.

De março até setembro, 59% das reclamações foram relacionadas à doença
Divulgação/Agência Brasil

Dificuldade de realização de exames e tratamentos são maiores reclamações

Boletim divulgado ontem aponta para 19.945 óbitos desde o início da pandemia

Estado do Rio se aproxima 
das 20 mil mortes por c-19

A Secretaria de Estado de 
Saúde do Rio de Janeiro, re-
gistrou, até a noite de ontem, 
293.940 casos confirmados 
do novo coronavírus e soma 
19.945 mortes.

Os números de novos infec-
tados e dos óbitos confirmados 
em 24 horas foram significa-
tivos: 1.319 novos casos e 109 
mortes em todos o estado. 
Segundo a Secretaria de Saúde, 
269.850 pacientes se recupera-
ram da infecção causada pelo 
novo coronavírus.

No estado, ainda existem 
outros 433 óbitos em investi-
gação, enquanto mais 2.144 
foram descartados.

Os municípios mais afe-
tados pela doença são Rio de 
Janeiro (114.761 com 11.734 
mortes) Niterói (14.924 com 
485 mortes), São Gonçalo 
(13.324 com 771 mortes), 
Belford Roxo (10.656 com 321 
mortes), Duque de Caxias 
(10.438 com 769 mortes), Ma-
caé (8.945 com 166 mortes) e 
Nova Iguaçu (7.296 com 652 
mortes).

A comissão mista da câma-
ra e do senado para Covid-19 
ouviu especialistas e represen-
tantes de instituições sobre o 
plano de operacionalização 
da vacinação para o novo co-
ronavírus. O vice-presidente 
de Produção e Inovação em 

Saúde representou a Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fiocruz). 
Também estiveram presentes 
representantes da Sociedade 
Brasileira de Imunologia (SBI), 
da Associação Brasileira de 
Saúde Coletiva (Abrasco), do 
Programa Nacional de Imuni-
zações (PNI), do Instituto de 
Tecnologia do Paraná (Tecpar), 
do Instituto Butantan e da 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa). 

Os presentes concordaram 
sobre a importância e a urgên-

cia dos projetos e parcerias 
em desenvolvimento no país. 
Apesar de demonstrarem con-
fiança em uma ou mais vacinas 
para o próximo ano, eles apon-
taram alguns pontos de aten-
ção que precisam ser olhados 
com cuidado na elaboração de 
uma estratégia de vacinação. 
Entre eles, a necessidade de 
uma comunicação clara com 
a população e da necessidade 
de se estabelecer grupos prio-
ritários para vacinação.  

“Temos muita urgência, 

mas precisamos aguardar os 
resultados. Qual será a eficácia 
de uma vacina aprovada? Nor-
malmente, o padrão da Anvisa 
é 70% ou mais, mas esses cri-
térios foram diminuídos pela 
urgência e a necessidade. Não 
queremos passar a impressão 
de uma vacina que funciona de 
fato para população”, afirmou 
o presidente da SBI e também 
pesquisador da Fiocruz, Ricar-
do Gazzinelli, explicando que a 
aprovação de uma vacina não 
significa o fim da pandemia e 
da necessidade de outras me-
didas para contenção do vírus. 

A Coordenadora Geral 
Substituta do Programa Nacio-
nal de Imunizações, Adriana 
Regina Farias Pontes Lucena, 
apresentou o trabalho que uma 
comissão de diversas institui-
ções, entre elas o Instituto de 
Tecnologia em Imunobiológi-
cos (Bio-Manguinhos-Fiocruz) 
e o Instituto Nacional de Con-
trole de Qualidade em Saúde 
(INCQS-Fiocruz), está desen-
volvendo para montar um 
plano operacional. Ela escla-
receu que as estratégias sendo 
elaboradas levarão em conta os 
resultados dos ensaios clínicos, 
como eficácia e segurança das 
vacinas em diferentes grupos, 
e características epidemioló-
gicas e clínicas e dinâmica de 
transmissão do vírus.

Vinicius Magalhães/Sesi

Niterói registra até o momento 14.924 infecções e 485 mortes por covid-19
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C-19: Europa tem 
recorde semanal
A Europa registrou na sema-
na passada um novo recor-
de de infecções pelo novo 
coronavírus – 927 mil casos 
-, segundo dados divulga-
dos ontem (21) pela seção 
europeia da Organização 
Mundial da Saúde (OMS). 

A Europa notificou nesse 
período um aumento de 25% 
dos casos confirmados e foi 
responsável por 38% dos no-
vos casos em todo o mundo.

A Rússia, a República 
Checa e a Itália tiveram 
mais da metade dos novos 
casos na Europa. 

O aumento mais signi-

ficativo ocorreu Eslovênia, 
onde os novos casos au-
mentaram 150% em relação 
à semana anterior, elevan-
do-se a 4.890.

A OMS destacou também 
que o número de mortes 
associadas à covid-19 na Eu-
ropa “continua a subir”, tendo 
aumentado cerca de 30% em 
relação à semana anterior.

Identificado pela pri-
meira vez em dezembro na 
China, o vírus SARS-Cov-2 
já infectou mais de 40 mi-
lhões de pessoas em todo 
o mundo, sendo que 1,12 
milhão morreram.n

Berlim exige o 
uso de máscaras
O governo municipal de Ber-
lim tornou obrigatório o uso 
de máscaras em mercados, 
filas e em dez ruas comerciais 
movimentadas, mas não che-
gou a impor outro lockdown 
para evitar mais uma onda de 
infecções pelo novo corona-
vírus na capital alemã.

A incidência do vírus em 
Berlim subiu para 87,9 casos 
para cada 100 mil habitantes 
ao longo de sete dias, quase 
o dobro da média nacio-
nal de 45,4, mostraram os 
números mais recentes do 
Instituto de Doenças Infec-
ciosas Robert Koch (RKI).

O prefeito Michael Muel-
ler pediu aos os berlinenses 
que respeitem as novas re-
gras mais rígidas, que in-
cluem limites a festas.

“Estamos em situação 
preocupante e, tirando um 
lockdown os políticos não 
têm mais muitas opções para 
adotar medidas que evitem 
exatamente que isso acon-
teça”, disse.

A notícia de Berlim coin-
cidiu com a retomada de 
lockdown no distrito bávaro 
de Berchtesgadener Land, a 
primeira área da Alemanha a 
adotar a medida desde abril. n

Retrato sem retoques: 
o caso Linha Amarela

Allan Borges

A Linha Amarela deveria 
ser a via que assegura o 
direito de ir e vir das pes-
soas na cidade do Rio de 
Janeiro. Por ela, passam 
aproximadamente cento e 
vinte mil veículos todos os 
dias. Esta exorbitante cir-
culação proporciona um 
faturamento diário na 
ordem de um milhão 
de reais. A linha liga 
a  B a i x a d a 
de Jacarepa-
guá e a Ilha 
do Fundão. 
Assim, cria 
uma alterna-
tiva ao tráfe-
go pelas ave-
nidas e ruas 
da Zona Sul, 
aliviando o 
e n g a r r a f a -
mento. Não 
restam dúvi-
das quanto 
ao seu papel 
na cidade. Encurta a 
distância entre o tra-
balhador e sua casa, 
viabiliza negócios, é um 
propulsor de oportuni-
dades. Todavia, infeliz-
mente, o valor imódico de 
seu pedágio torna a Linha 
Amarela uma promotora 
de desigualdades, castra-
dora da mobilidade social 
urbana e um empecilho 
para dinamização econô-
mica e social. 

Essa importante via 
expressa tem um papel 
no desenvolvimento da 
mobilidade urbana cida-
de, portanto, sua função 
deve estar relacionada a 
questões de promoção 
da cidadania e à im-
pulsão econômica, 
propiciando 
um ambien-
te de idas e 
vindas mais 
j u s t a s  a o s 
empresários 
e trabalha-
dores cario-
cas. A mobi-
lidade é um 
t e m a  c o m -
plexo e deve 
ser  tratado 
d e  f o r m a 
transversal, 
consideran-
do especialmente os 
desafios presentes no 
desenvolvimento das 
cidades. Ao meu ver, a 
mobilidade urbana está 
intimamente ligada ao di-
reito de ir e vir, à autono-
mia, ao acesso e à qualida-
de de vida. Portanto, é um 
determinante básico para 
o desenvolvimento pleno 
das pessoas. Precisamos 
falar e construir mobili-
dade urbana, ao invés de 
transporte e trânsito. 

Esta quarta-feira (21) 
foi um dia histórico para 

os cariocas que circulam 
na via. O Superior Tribu-
nal de Justiça iniciou o jul-
gamento da encampação 
da Linha Amarela e o fim 
de seu pedágio excessiva-
mente caro. De um lado 
está o interesse público e 
sua respectiva probidade. 
Do outro, a possível pre-
valência da conveniência 
econômica privada e suas 
relações controversas. O 
julgamento foi suspenso 
com o pedido de vistas 
do Ministro João Otávio 
Noronha. Como cidadão 
e usuário da via expressa, 
confio que a justiça irá 
avaliar considerando o 
interesse público coletivo, 
seguindo o voto do Minis-
tro Humberto Martins, 
relator do caso. 

Não é possível que, 
para ir e vir, um traba-
lhador autônomo, por 

exemplo, tenha que 
gastar R$ 15,00 por 
dia, podendo che-

g a r  a t é  R $ 
9 0 , 0 0  p o r 
trecho, a de-
p e n d e r  d a 
modalidade 
e  v e í c u l o . 
Agora, per-
gunto: você 
tem dúvida 
que um ca-
minhão, ao 
arcar com o 
custo de R$ 
9 0 , 0 0  p o r 
sentido, seja 
q u a l  f o r  o 

bem transportado, 
tornará o produto 
mais caro para o 

consumidor final? 
É fundamental que o 

poder público regule e 
discipline suas conces-
sões para que ofereçam 
um serviço de qualidade 
a preço justo. Em suma, a 
encampação e suas ações 
derivadas significam que 
a administração pública 
está cumprindo sua real 
função, sem prevaricar. 
Denota o reconhecimen-
to de que uma concessão 
é uma atividade econô-
mica e que não deve fa-
vorecer comportamen-

tos  oportunistas. 
O  o p o r t u n i s m o, 
segundo a teoria 

do custo de 
t r a n s a ç ã o 
( W i l l i a m -
son,  1985), 
pode decor-
rer da sele-
ç ã o  a d v e r-
sa ou r isco 
moral ,  que 
s ã o  c o n s e -
quências da 
a s s i m e t r i a 
de informa-
ção. Resulta, 
p o r  ó bv i o, 
e m  m a i o r 

custo de transa-
ção. A Lamsa e a 
Invepar estão por 

décadas minando todas 
as camadas de controle e 
proteção pública, conver-
tendo o interesse coletivo 
em um extrato financeiro 
faraônico.

OPINIÃO

Subsecretário de Transportes, 
Coordenador do Comitê Execu-
tivo da Encampação da Linha 
Amarela e Mestre em Projetos 

Sociais pela FGV.RJ

Divulgação

Não é possível 
que, para ir e vir, 
um trabalhador 
autônomo, por 
exemplo, tenha 
que gastar R$ 
15,00 por dia, 

podendo chegar 
até R$ 90,00

É fundamental 
que o poder 

público regule e 
discipline suas 

concessões para 
que ofereçam 
um serviço de 
qualidade a 
preço justo

O senador Arolde de Oli-
veira (PSD-RJ) morreu 
ontem à noite,  aos 83 
anos, no Rio de Janeiro. 
O político estava interna-
do  com covid-19, desde 
setembro no Hospital Sa-
maritano, em Botafogo, 
na Zona Sul carioca.

Arolde de Oliveira foi 

deputado federal por nove 
mandatos e atualmente 
era senador pelo Estado 
do Rio de Janeiro.

De acordo com comu-
nicado publicado no perfil 
do senador no Twitter, 
como consequência da 
covid-19, Oliveira teve 
falência dos órgãos.

Arolde de Oliveira morre, aos 83 anos
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Nunes Marques 
passa na sabatina

O plenário do Senado aprovou ontem (21), por 57 votos 
a 10 e uma abstenção, a indicação do desembargador 
Kassio Nunes Marques, do Tribunal Regional Federal da 
1ª Região (TRF1), para Supremo Tribunal Federal (STF). 
Nunes foi indicado pelo presidente Jair Bolsonaro para 
ocupar a vaga aberta com a aposentadoria do ministro 
Celso de Mello. Também ontem, mais cedo, o nome do 
magistrado foi aprovado na Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) do Senado, após pouco mais de 10 horas 
de sabatina. Nunes respondeu sobre diversos assuntos 
na CCJ, entre eles a separação dos poderes, combate à 
corrupção e Lava Jato.

Ramon Pereira/TRF1

Desembargador respondeu sobre vários assuntos em mais de 10 horas

Inventário via 
extrajudicial
A substituição do processo 
judicial de inventário e 
partilha de bens para via 
extrajudicial será realizada 
sem multa. É o que define 
o projeto de lei 721/19, do 
deputado Alexandre Frei-
tas (Novo), que altera a lei 
que trata Imposto sobre a 
Transmissão Causa Mortis 
e Doação de Quaisquer 
Bens ou Direitos. 

Isenção 
de multa
A medida foi aprovada em 
discussão única pela Alerj 
e seguirá para apreciação 
do governador.  De acor-
do com o projeto, ficará 
isento da multa o con-
tribuinte que optar pela 
mudança após a abertura 
do processo judicial de in-
ventário e partilha dentro 
de dois meses da abertura 
da sucessão.

Live sobre volta às aulas
A Comissão de Direitos Humanos e Cidadania da OAB 
Niterói, presidida por José Ricardo de Oliveira Lessa, 
realiza live nesta quinta (22), para discutir “A volta às 
aulas e o direito à vida”. O encontro será a partir das 19 
horas, pela plataforma Zoom. Além de Ricardo Lessa, 
a live contará com a participação de Marcelo Ferrari, 
secretário geral da Comissão de Direitos Humanos e 
Cidadania, e Alcilene Mesquita, presidente da Comissão 
OAB Vai à Escola de Niterói. Para acompanhar,acesse:ht-
tps://zoom.us/j/3570381833?pwd=MmpBRUlCRWRT-
Z0x5VGFBWTVNVnlLdz09/ ID da reunião: 357 038 1833. 
Senha de acesso: 3isNmw

Niterói tem contas aprovadas
A prestação de contas da Prefeitura de Niterói referen-
te ao exercício financeiro de 2019 foi aprovada, por 
unanimidade, pelo Tribunal de Contas do Estado do 
Rio de Janeiro (TCE-RJ), ontem (21). A decisão seguirá 
para a Câmara de Vereadores de Niterói para a análise 
final. “A aprovação unânime pelo TCE, hoje com uma 
composição técnica, reforça nossa responsabilidade e 
compromisso com o planejamento, a transparência e 
zelo na administração pública municipal de Niterói”, 
disse o prefeito Rodrigo Neves. 

Participantes 
convidados
Como convidados parti-
ciparão Sérgio Oliveira, 
diretor do Sindicato dos 
Profissionais da Educação 
do Setor Privado de Niterói 
(Sinpro Niterói e Região); 
Luiza Oliveira, diretora 
de Assuntos Jurídicos do 
Sindicato Estadual dos 
Profissionais de Educação 
do Rio de Janeiro (Seperj); 
e César Roberto Braga 
Macedo, presidente da 
ASPMSN.

Muitas vidas 
foram perdidas
“Estamos, ainda, em meio 
a uma pandemia de Co-
vid-19, na qual já foram 
ceifadas quase 155 mil vidas 
no Brasil.  No Rio, já nos 
aproximamos de 16 mil 
vidas perdidas. É preciso 
destacar que todas essa 
perdas seriam evitadas caso 
todos os governos tivessem 
conseguido adotar medidas 
ordenadas e coordenadas”, 
comenta o advogado José 
Ricardo Lessa.

Segurança Presente na R. O.
A partir desta quinta-feira (22), o programa Segurança 
Presente começa a atuar na  Região Oceânica. Com a 
ampliação, o efetivo do programa chegará a 488 agentes 
por dia na cidade. O investimento da Prefeitura será 
ampliado para cerca de R$ 137 milhões por ano. Pelo 
convênio, o Governo do Estado cede policiais militares, 
que atuam na cidade nos dias de folga, e a Prefeitura de 
Niterói fica responsável por financiar todas as despesas 
do programa, incluindo o pagamento dos policiais mi-
litares e agentes civis que atuam nos bairros.

Presidente diz que medicamento precisará ser comprovado cientificamente

Bolsonaro: governo não vai 
comprar a vacina chinesa

O presidente Jair Bolsonaro 
afirmou ontem (21) que o 
governo federal não comprará 
a vacina CoronaVac, que está 
sendo desenvolvida pela far-
macêutica chinesa Sinovac em 
parceria com o Instituto Butan-
tan. De acordo com ele, antes 
de ser disponibilizada para a 
população, a vacina deverá ser 
“comprovada cientificamente” 
pelo Ministério da Saúde e cer-
tificada pela Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa).

“O povo brasileiro não será 
cobaia de ninguém. Não se 
justifica um bilionário aporte 
financeiro num medicamento 
que sequer ultrapassou sua 
fase de testagem”, escreveu 
Bolsonaro em publicação nas 
redes sociais, se referido ao 
produto como “a vacina chi-
nesa de João Doria”.

Na terça-feira (20), após 
reunião virtual com governa-
dores, o ministro da Saúde, 
Eduardo Pazuello, assinou 
um protocolo de intenções 
para adquirir 46 milhões de 
doses da CoronaVac, com o 
objetivo de ampliar a oferta de 
vacinação para os brasileiros. O 
ministério já tinha acordo com 
a AstraZeneca/Oxford, que 
previa 100 milhões de doses 
da vacina, e outro acordo com 
a iniciativa Covax, da Organi-
zação Mundial da Saúde, com 
mais 40 milhões de doses.

Segundo o ministério, o 
processo de aquisição ocor-
reria somente após o imuni-
zante ser aprovado e obter o 
registro junto à Anvisa. Para 
auxiliar na produção da vaci-
na, a pasta já havia anuncia-
do o investimento de R$ 80 
milhões para ampliação da 

estrutura do Butantan.
A CoronaVac já está na Fase 

3 de testes em humanos e, se-
gundo Instituto Butantan, ela 
é uma vacina segura, ou seja, 
não apresenta efeitos colaterais 
graves. Ao todo, os testes serão 
realizados em 13 mil voluntá-
rios e a expectativa é que sejam 
finalizados até dezembro.

Caso a última etapa de 
testes comprove a eficácia da 
vacina, ou seja, comprove que 
ela realmente protege contra 
o novo coronavírus, o acordo 
entre a Sinovac e o Butantan 
prevê a transferência de tec-
nologia para produção do 
imunizante no Brasil. A Coro-
naVac prevê a administração 
de duas doses por pessoa.

Interpretação equivocada - 
Embora o Ministério da Saúde 
tenha informado à imprensa 
na terça-feira sobre a assina-

tura do protocolo de intenções 
pelo Governo para aquisição 
da Vacina Butantan - Sinovac/
Covid-19, em desenvolvimen-
to pelo Instituto Butantan, de 
São Paulo, em  pronuncia-
mento na manhã de ontem, o 
secretário executivo do Minis-
tério da Saúde, Elcio Franco, 
informou que “houve uma 
interpretação equivocada da 
fala do ministro da Saúde” 
e não houve qualquer com-
promisso com o governo do 
estado de São Paulo no sentido 

de aquisição de vacina contra 
a covid-19. “Tratou-se de um 
protocolo de intenção entre 
o Ministério da Saúde e o Ins-
tituto Butantan, sem caráter 
vinculante, por se tratar de um 
grande parceiro do Ministério 
da Saúde na produção de vaci-
nas para o Programa Nacional 
de Imunizações [PNI].”

Franco esclareceu que é 
“mais uma inciativa para tentar 
proporcionar vacina segura e 
eficaz para a nossa população, 
neste caso como uma vacina 
brasileira” e se estiver dispo-
nível antes da vacina da Aztra-
Zeneca/Oxford ou da Covax. 
“Não há intenção de compra 
de vacinas chinesas”, ressaltou.

O secretário reforçou que 
qualquer vacina depende de 
análise técnica e aprovação da 
Anvisa, pela Câmara de Regu-
lação do Mercado de Medica-
mentos (CMED) e pela Comis-
são Nacional de Incorporação 
de Tecnologias (Conitec) do 
Sistema Único de Saúde (SUS). 
Franco reafirmou que quando 
qualquer vacina estiver dispo-
nível, certificada pela Anvisa e 
adquirida pelo Ministério da 
Saúde, ela será oferecida aos 
brasileiros por meio do PNI e, 
“no que depender desta pasta, 
não será obrigatória”.

Doria - Ao tomar conheci-
mento da decisão do presi-
dente Jair Bolsonaro de não 
autorizar aquisição de doses 
da vacina Butantan-SinoVac/
Covid-19, o governador de São 
Paulo, João Doria pediu “res-
peito” ao ministro Pazuello e 
para o presidente Bolsonaro 
deixar as “questões eleitorais 
para outro momento”.n

Pelas redes 
sociais, 
Bolsonaro disse 
que brasileiro 
não será cobaia 
de ninguém

Isac Nóbrega/ PR

Presidente Jair Bolsonaro reagiu à notícia de que governo compraria doses

Morre médico voluntário de 
testes da vacina de Oxford

O médico carioca João Pedro 
Rodrigues Feitosa, 28 anos, 
voluntário nos testes da va-
cina de Oxford, morreu em 
decorrência de complicações 
da covid-19, no último dia 15. 
Segundo nota de pesar divul-
gada pela Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ), onde 
Feitosa estudou, ele estava 
atuando na linha de frente no 
combate ao novo coronavírus 
nas redes privada e municipal 
de Saúde do Rio de Janeiro.

“A Reitoria da UFRJ — jun-
tamente com toda a comuni-
dade universitária — presta 
sinceras condolências aos 
familiares e amigos do nos-
so ex-aluno em meio a esse 
momento de tristeza que cei-
fou a vida do João, que havia 
acabado de se diplomar e não 
poupou esforços para atuar no 
enfrentamento da pandemia 
de covid-19 que já acumula 
mais de 40 milhões de casos 
no mundo”, diz, em nota, a 
universidade.

Até o momento, aproxi-
madamente 8 mil voluntá-
rios participaram de testes da 
vacina no Brasil. O estudo é 
randomizado e cego, ou seja, 
metade dos voluntários recebe 

o imunizante produzido por 
Oxford e a outra metade, não. 
Os participantes não sabem se 
receberam ou não a dose da 
vacina e não foi divulgado qual 
substância o médico recebeu.

Anvisa – A Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) confirmou ontem (21) a 
morte de um voluntário nos 
testes da vacina de Oxford no 
Brasil. A Anvisa foi informada 
do falecimento no último dia 
19. Segundo a Agência, uma 
investigação foi realizada 
pelo Comitê Internacional de 
Avaliação de Segurança, que 
sugeriu o prosseguimento do 
estudo. 

A Anvisa informou que o 
processo segue em avaliação. 
“Com base nos compromis-
sos de confidencialidade e 

ética previstos no protocolo, 
as agências reguladoras en-
volvidas recebem dados par-
ciais referentes à investigação 
realizada por esse comitê, que 
sugeriu pelo prosseguimento 
do estudo. Assim, o processo 
permanece em avaliação”, 
diz, em nota. 

A Anvisa não confirmou 
a identidade do voluntário e 
diz que os dados sobre volun-
tários de pesquisas clínicas 
devem ser mantidos em sigilo, 
seguindo regulamentos nacio-
nais e internacionais de Boas 
Práticas Clínicas. “A Anvisa 
está comprometida a cumprir 
esses regulamentos, de forma 
a assegurar a privacidade dos 
voluntários e também a con-
fiabilidade do país para a exe-
cução de estudos de tamanha 
relevância”, informa a nota. 
Continuidade do estudo 

Responsável pelo estudo no 
Rio de Janeiro, o Instituto D’Or 
de Pesquisa e Ensino (Idor) 
diz, também em nota, que 
análises rigorosas dos dados 
colhidos até o momento “não 
trouxeram qualquer dúvida 
com relação a segurança do 
estudo, recomendando-se sua 
continuidade”. 

O Instituto afirma que, 
após a inclusão de mais de 20 
mil participantes nos testes 
ao redor do mundo, todas as 
condições médicas registra-
das foram cuidadosamente 
avaliadas pelo comitê inde-
pendente de segurança, pelas 
equipes de investigadores e 
autoridades regulatórias lo-
cais e internacionais.

A vacina desenvolvida pela 
AstraZeneca, em parceira com 
a Universidade de Oxford, é 
tida pelo governo brasileiro 
como uma das principais 
apostas para a imunização 
contra o covid-19 no país. No 
mês passado a Fundação Os-
waldo Cruz (Fiocruz) assinou 
o contrato de Encomenda 
Tecnológica (Etec) com a As-
traZeneca. A Etec garante ao 
Instituto de Tecnologia em 
Imunobiológicos (Bio-Man-
guinhos/Fiocruz) o acesso a 
100,4 milhões de doses do In-
grediente Farmacêutico Ativo 
(IFA) para o processamento 
final (formulação, envase, 
rotulagem e embalagem) e 
controle de qualidade, ao 
mesmo tempo em que garante 
à Fiocruz a transferência total 
da tecnologia.n

Recém-formado pela UFRJ tinha 28 anos e atuava nas redes pública e privada do Rio

Segundo a 
Anvisa, Comitê 
que investigou 
o caso sugeriu 
prosseguimento 
do estudo

O ministro da Saúde, 
Eduardo Pazuello, testou 
positivo para covid-19, 
segundo nota divulgada 
ontem (21) pela própria 
pasta.

De acordo com o comu-
nicado, por volta das 23h 
de terça-feira, Pazuello foi 
submetido a exames clíni-
cos médicos que confirma-

ram o diagnóstico. O teste 
PCR, que identifica o vírus 
de forma ativa, também foi 
realizado, mas o resultado 
ainda não foi liberado.

O estado de saúde do 
ministro, segundo a pasta, 
é estável. Pazuello está 
no Hotel de Trânsito de 
Oficiais do Exército, onde 
reside, em Brasília.

Pazuello também com covid-19
A crise provocada pela 

pandemia da covid-19 
pode fazer com que a ofer-
ta de vagas temporárias no 
comércio para o período 
das festas de natal e fim 
de ano seja menor desde 
2015, estima a Confedera-
ção Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Turis-
mo (CNC).

Segundo a CNC, neste 
fim de ano, o comércio 
deverá contratar 70,7 mil 
trabalhadores temporários 
para atender ao aumen-
to sazonal das vendas. O 
número é 19,7% menor do 
que o registrado em 2019 
(88 mil). O natal é a prin-
cipal data comemorativa 
do varejo.

Pandemia pode afetar contratações
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Com situação indefinida no Cruzeiro, Ivan Angulo pode pintar no Glorioso

Atacante colombiano 
pode reforçar o Botafogo

O Botafogo se-
gue no merca-
do em busca de 
reforços. Com o 
aumento do li-
mite de jogado-

res inscritos no Campeonato 
Brasileiro, os alvinegros bus-
cam melhorar o elenco para a 
sequência da temporada.

Após acertar com o volan-
te José Welison, o Botafogo 
está perto de confirmar a 
chegada do atacante Ivan 
Angulo. O colombiano per-
tence ao Palmeiras, mas está 
atualmente no Cruzeiro.

Angulo está no Cruzeiro 
desde o mês passado, mas 
não pode atuar por conta da 
punição da Fifa ao clube mi-
neiro. Por isso, o Botafogo tem 
grande chance de concretizar 
a negociação.

Os dirigentes alvinegros 
já chegaram a um acordo 
com o Palmeiras, mas ainda 

depende da liberação dos mi-
neiros. Caso seja confirmado, 
o contrato de empréstimo de 
Angulo com o Botafogo será 
até o fim do Estadual de 2021.

Outro colombiano que 
pode chegar ao Botafogo é 
Jhon Duque. O volante de 26 
anos, que está no Milloná-

rios-COL, pode ser mais um 
estrangeiro no clube carioca.

A ideia da diretoria é re-
forçar o meio, setor conside-
rado carente. Os alvinegros 
já acertaram com o volante 
José Welison, mas o atleta não 
poderá defender o Botafogo 
na Copa do Brasil.

Bruno Haddad / Cruzeiro

Atualmente no Cruzeiro, o colombiano Ivan Angulo está na mira do Botafogo

Busca por 
reforços 
está parada 
na Colina

O  Va s c o  s e 
encaminha-
va para anun-
ciar uma série 
de reforços 
desde a saída 

do técnico Ramon Me-
nezes. Dos quatro nomes 
especulados na imprensa, 
somente o argentino Leo-
nardo Gil foi contratado. 
Além dele, o Cruz-Maltino 
acertou com o desconhe-
cido angolano Toko Filipe, 
que atuou na terceira divi-
são portuguesa.

Entretanto, com a che-
gada do técnico português 
Ricardo Sá Pinto, as outras 
conversas em andamento 
esfriaram. São os casos 
do equatoriano Antonio 
Valencia, do ganês Latif 
Blessing e do meia Patrick, 
do Grêmio, que a partir de 
agora dependerão do aval 
do novo treinador.

Sá Pinto vai fazer uma 
avaliação do elenco e novos 
nomes podem surgir. Ao 
menos os reforços defini-
dos atendem aos pedidos 
de Ramon por um volante e 
um atacante que atue pelos 
lados do campo.

Leonardo Gil, de 29 
anos, é versátil e pode 
atuar em várias posições 
do meio-campo.

Já Toko Filipe, de apenas 
21 anos, chegou a Portugal 
através de uma parceria 
entre a Academia de Fute-
bol de Angola e o Louleta-
no, da terceira divisão. Por 
meio de um empresário 
brasileiro que investe no 
Louletano, foi oferecido 
ao Vasco, que acertou um 
empréstimo de um ano.

Jovem tricolor vibra 
com primeiro gol

O Fluminense 
vem mesclan-
do experien-
tes jogadores 
c o m  j ov e n s 
das categorias 

de base. Com tal filosofia, 
o técnico Odair Hellmann 
colocou os tricolores entre 
os líderes do Campeonato 
Brasileiro.

O jovem Luiz Henrique 
vem recebendo oportuni-
dades nos últimos jogos 
e marcou seu primeiro 
gol como profissional no 
último fim de semana, 
no Maracanã. O jogador 
exaltou o feito alcançado 
contra o Ceará.

“Meu sonho sempre foi 
fazer um gol no Maracanã. 
Agora eu preciso conti-
nuar trabalhando, dando 
o meu melhor, para fazer 
muito mais gols lá. Meus 
c o m p a n h e i r o s  s e m p re 
vêm me ajudando. Estarei 

sempre dando o meu me-
lhor”, disse.

Só que Luiz Henrique 
será desfalque no próximo 
domingo, contra o Santos, 
no Maracanã, pelo Cam-
peonato Brasileiro. O ata-
cante foi convocado para 
um período de treinos com 
a Seleção Brasileira sub-20.

“É um sentimento mui-
to bom marcar esse gol e ir 
para a Seleção. Venho sem-
pre trabalhando, dando o 
meu melhor, para estar lá 
em cima. Meu astral para a 
ir para a Seleção está muito 
bom e vou continuar tra-
balhando muito forte para 
vir mais coisas boas lá na 
frente”, declarou.

Sem Luiz  Henr ique, 
Odair Hellmann vai ter 
que mexer no ataque do 
Fluminense. Os tricolores 
miram uma vitória, pois 
podem terminar a próxima 
rodada no G-4 da Série A.

Em casa, Real perde na 
estreia da Champions
O Shakhtar Donetsk, da 
Ucrânia, conseguiu uma 
surpreendente vitória de 
3 a 2 sobre o Real Madrid, 
ontem, na Espanha, pela 
estreia no grupo B da Liga 
dos Campeões da Europa, 
isto apesar de estar sem dez 
jogadores por causa de le-
sões e de casos de covid-19.

O brasileiro Tetê colocou 
o Shakhtar na frente dos 
merengues aos 29 minu-
tos do primeiro tempo. Os 
visitantes alcançaram 2 a 
0 quatro minutos depois, 

quando o zagueiro Raphael 
Varane chutou para dentro 
da própria meta ao tentar 
dominar a bola após Cour-
tois defender parcialmente 
um chute. Já o meia-ata-
cante israelense Manor 
Solomon deixou o dele um 
pouco antes do intervalo.

O meia croata Luka Mo-
dric descontou para o time 
do técnico francês Zinedine 
Zidane no início do segundo 
tempo. E o atacante brasi-
leiro Vinícius Júnior fez o 
segundo dos merengues.

Jogadores recuperados de lesão devem estar à disposição na Copa do Brasil

Boas notícias no Flamengo

O Flamengo con-
viveu com mui-
tos problemas 
médicos nas úl-
timas semanas. 
Um surto de co-

vid-19 no elenco e várias lesões 
causaram sérios desfalques na 
equipe. Mas o pior parece ter 
passado e a expectativa é ter 
todos os jogadores à disposição 
em breve.

Sem nenhuma baixa por 
c-19 no momento, os joga-
dores lesionados vão retor-
nando pouco a pouco. O 
meia Arrascaeta, que lesio-
nou a coxa quando servia 
o Uruguai, treinou com o 
elenco esta semana e está 
liberado para jogar, assim 
como o lateral João Lucas.

Quatro jogadores seguem 
em recuperação. O goleiro 

Diego Alves, com dores no 
joelho, tem chances de en-
frentar o Inter no domingo. Os 
atacantes Gabigol e Pedro Ro-
cha, ainda precisam de mais 
tempo, e a comissão técnica 
espera tê-los à disposição para 
o duelo contra o Athletico-PR, 
no próximo dia 28, pelas oita-
vas de final da Copa do Brasil. 
O mesmo vale para o zagueiro 
Rodrigo Caio.


